BIBLIOTECA DE MEDICINA DE CÓRDOBA, TESTIGO Y PROTAGONISTA DEL CONOCIMIENTO DESDE FINES DEL SIGLO XIX A COMIENZOS DEL SIGLO XXI

M. Graciela Cañete

Biblioteca de la Facultad de Ciencias Médicas de la Universidad Nacional de Córdoba. Pabellón Argentina. 2do. Piso. Ciudad Universitaria. 5000 Córdoba. Argentina. E-mail: bfcmcb@biomed.fcm.unc.edu.ar

En el siglo XIX, en diciembre del año 1888 ante la manifiesta necesida dexpresada por numeros os académicos de contar con un recinto de estudio que albergara el



saber, plasmado en las páginas de libros y revistas, de los que fueran autores, hombres prominentes de la Medicina, y quienes fueron responsables del desarrollo de nuevos conocimientos en las distintas especialidades de esta disciplina, tiene lugar la creación de la Biblioteca de la Facultad de Ciencias Médicas de la Universidad Nacional de Córdoba.

La colección inicial se formó con 2.753 volúmenes pertenecientes a la biblioteca particular del Prof. Nicolás Albarellos, docente de la Universidad de Buenos Aires, donados para la creación de la Biblioteca.

Comienza a funcionar en la Secretaría de la Facultad hasta el año 1914, en que se traslada al Salón de las Asambleas Generales de la misma. En 1925 por primera vez dispone de un local individual para el desarrollo de sus actividades, ubicado en la segunda cuadra de la calle Obispo Trejo. Después de veintitrés años, en 1948, se traslada al Hospital Nacional de Clínicas, lugar en el que permanece hasta 1962.

El primer cargo de bibliotecario lo desempeñó el Sr. R o d o l f o Doyhenard. Luego de un periodo de dificultades económicas en el que se suprime tal cargo, se crean nuevamente dichas

funciones. Un hecho significativo tiene lugar cuando años más tarde asume el cargo de Director de la Biblioteca, el Prof. Rodolfo Tannchen que cursó sus estudios de bibliotecología en Estados Unidos e imprimió un nuevo impulso a la institución, reformulando su organización y aplicando normas técnicas para el tratamiento de la información y prestación de servicios, como así también ampliando el patrimonio bibliográfico.

Debido a ello, se incrementó considerablemente el número de lectores que asistía diariamente, los espacios se tornaron insuficientes, por lo que los estudiantes debían realizar largas filas de espera en la escalera de acceso y no disponían de una sala de lectura con la capacidad necesaria. En el predio de la Ciudad Universitaria comienzan a ubicarse entre otras unidades de estudio, el Decanato y cátedras de la Facultad de Medicina. El Prof. Rodolfo Tannchen con el apoyo del Sr. Decano Prof. Dr. Juan Martín Allende y del Sr. Rector Prof. Dr. Jorge Orgaz, logró el traslado de la

Biblioteca al local que ocupa actualmente en el Pabellón Argentina de la Ciudad Universitaria, donde se sitúa en su parte frontal sobre el ala derecha, en el primero, segundo y tercer piso. El traslado se hizo efectivo el once de septiembre de mil novecientos sesenta y dos.

La nueva ubicación en el pabellón central de la ciudad universitaria incidió favorablemente en la importancia progresiva que fue adquiriendo a través del tiempo. En su reciente sede debieron realizarse tareas de toda índole, el diseño del amoblamiento, distribución de espacios. organización de departamentos, puesta en funcionamiento de los dos montacargas, del ascensor, gestiones de adquisición del amoblamiento y equipamiento, instalación del taller de encuadernación y no obstante estar los volúmenes y fascículos ordenados en paquetes, se habilitó el sistema de préstamo. Debe destacarse el espíritu de colaboración y empeño puesto de manifiesto por quienes desde sus funciones en la Biblioteca, fueron partícipes de la concreción de esta realidad, entre ellos, Teodoro Cañete, Guillermo Quevedo, Clara Freytes, Mario Nuñez y muchos más, testigos valiosos de esta etapa trascendental.

En su búsqueda por mantenerse al nivel de las Unidades de información de Salud del mundo en lo referente a la organización de sus colecciones, la Biblioteca de Ciencias Médicas es pionera en Argentina en el uso de la Clasificación de la National Library of Medicine de Estados Unidos.

En 1972 se integra a la Red Nacional de Información Biomédica en Argentina, convirtiéndose en subcentro regional del país abarcando la zona centro, integrada por las provincias de la Rioja, Santiago del Estero y Córdoba.

Es también el momento en que la Organización Panamericana de la Salud establece un sistema de becas para la especialización a nivel de postgrado en Bibliotecología Biomédica a través de cursos dictados en la Biblioteca Regional de Medicina, en San Pablo, Brasil, lo que permitió la capacitación en esta especialidad de algunos miembros del

personal, dos de ellos se encuentran en cargos directivos de la Institución.

La Secretaría de Estado de Salud Pública, la OPS y las Facultades de Medicina de la Argentina, firmaron un convenio en el que asumían el compromiso de la asistencia de los requerimientos bibliográficos de la región.

Años más tarde, en 1986 la Biblioteca se integra a la Red Nacional de Información en Ciencias de la Salud – RENICS – y se incorpora a la Red Latinoamericana y del Caribe de Información en Ciencias de la Salud, convirtiéndose en Centro Cooperante de la Base de Datos de Literatura Latinoamericana y del Caribe en Ciencias de la Salud – LILACS –indizando los títulos locales asignados.

Celebra su primer siglo de existencia, el 5 de diciembre de 1988, recibiendo la donación por parte de la Organización Panamericana de la Salud de una computadora, de una Lectora de Discos Compactos de Solo Lectura - CD Rom - v de un aparato de envío y recepción de fax, lo que la convirtió en la primera biblioteca de la Universidad poseedora de la nueva tec nología. Durante algunos años fue el centro de comunicación vía fax de la Facultad de Ciencias Médicas, utilizado por investigadores, docentes, egresados y alumnos de la Casa. En 1992, se asigna el nombre del Dr. Juan Martín Allende a la Biblioteca, llamándose a partir de ese momento, Biblioteca de la Facultad de Ciencias Médicas Prof. Dr. Juan Martín Allende. En el acto académico hicieron uso de la palabra, entre otros, los Profesores, Dr. Pedro J. Frías, Dr. Pedro León Saracho Cornet, el Dr. Rafael Garzón, contando con la asistencia del Sr. Vicepresidente de la Nación Dr. Víctor Martínez y numerosas personalidades. Se inauguró el busto en homenaje al Dr. Allende, realizado por el escultor Horacio Suárez. La Biblioteca recibió la donación de la colección de revistas médicas, pertenecientes a la biblioteca particular del Dr. Allende junto a los muebles que la albergaban, integrándose la colección al Sector Histórico.

Este último atesora el valioso patrimonio científico, cultural e

informativo, representado por las colecciones particulares de los Profesores, Pablo Mirizzi, Temístocles Castellano, Pedro Ara, José F. Verna, y Juan Martín Allende, ubicadas junto a libros y tesis del siglo XIX y comienzos del siglo XX. Acompañan a estas colecciones, los retratos de los Doctores, Pablo Mirizzi y Temístocles Castellano, realizados por el artista Vidal.

En la década de 1990 el avance de las comunicaciones permite la formación de la Red Académica Nacional – RAN – a través del correo electrónico, herramienta informática cuyo uso se encontraba en sus albores. La Biblioteca, que contaba con el equipamiento necesario, gestionó el software correspondiente para su instalación y la línea de comunicación requerida y se transformó en miembro activo de la RAN.

El uso de medios de comunicación como el correo electrónico, el fax, la disponibilidad de las lectora de CD a la que se suma la torre de CD, conjuntamente a la adquisición de las bases de datos medline y lilacs en soporte CD-Rom, inician un nuevo modo de acceso a la información, se hace referencia ya, a los servicios electrónicos y se comienza a hablar, no solo de lectores sino de usuarios y a hacer mención a puestos de lectura y estaciones de trabajo.

Debido a la importancia e impacto de la Biblioteca en el área de las Ciencias de la salud, es designada en 1996 por la Organización Panamericana de la Salud como, Centro Estratégico de Publicaciones de la OPS, lo que la hace depositaria de las publicaciones editadas por este organismo. Dos años más tarde se hace realidad la posibilidad de contar con la conexión a la Red Internet, haciéndose efectiva la existencia de la Página Web, que fue premiada con los premios a la excelencia, otorgado por EG&A-Asociación Ib eroamericana de Webmasters de la Sanidad-, el premio Goleen Web Awards, otorgado por la international Association of Webmasters and Designers y como Web recomendada por Nugbar.

La Biblioteca de la Facultad de Ciencias Médicas se creó en el XIX, transitó el siglo XX y se encuentra dirigiendo sus pasos a través del siglo XXI. Reflexionando respecto a los cambios producidos en la sociedad en este tramo histórico, sobre las modificaciones de la conducta informacional y a su incidencia en los procesos de generación y transmisión, almacenamiento y procesamiento de la información, cabe citar al autor Pedro Castells, quien dice: "la información en su sentido más amplio, es decir, como comunicación del conocimiento, ha sido fundamental en todas las sociedades a lo largo de la historia".

En el ingreso al tercer milenio las Bibliotecas o Unidades de Información de las Ciencias de la Salud, se encuentran frente a un nuevo paradigma. Las tecnologías de la información y las comunicaciones - las TIC- requieren la reingeniería en la administración de los recursos y servicios de información, con el propósito de responder a las expectativas y exigencias de la sociedad de la información en la era del conocimiento. La importancia de la disponibilidad de esta nueva tecnología de la información y de las telecomunicaciones es compartida con la necesidad de cumplimentar con estándares de calidad, requisito insoslayable para una Biblioteca, que pretenda lograr eficiencia, eficacia y equilibrio en la relación, usuario-fuentes de información, entorno impreso-entorno digital.

En marzo de 1998 en ocasión de la sexta reunión, realizada en San José de Costa Rica, el Sistema Latinoamericano y del Caribe de Información en Ciencias de la Salud, coordinado en el ámbito regional por la Organización Panamericana de la Salud, tomó la decisión de construir la Biblioteca Virtual de Salud para América Latina y el Caribe.

La Biblioteca de la Facultad de Ciencias Médicas inspirada en los principios de San José de Costa Rica y con motivo de cumplir sus ciento diez años de existencia en 1998, organizó el Curso Actualización hacia la Biblioteca Virtual, que contó con la presencia del Sr. Representante de la Organización Panamericana de la Salud, Dr. Henry Jouval, de la Coordinadora de la Red Nacional de Información en Ciencias de la Salud, Lic. Susana Catalina Iannello,

de la Monitora de la Red Latinoamericana y del Caribe de Información en Ciencias de la Salud, Aurora Scavini de Lanari, del Sr. Rector, del Sr. Decano y demás autoridades, oportunidad en que asumió el compromiso de direccionar todos sus esfuerzos hacia el logro de la Biblioteca Virtual de la Facultad de Ciencias Médicas de la Universidad Nacional de Córdoba y de cooperar con la Biblioteca Virtual de Salud Argentina.

Así comienza una nueva etapa en la que la biblioteca tradicional y la biblioteca virtual, se integran y complementan, constituyéndose en una única biblioteca o unidad de información, lo que demandó la integración de fuentes textuales, multimediales, publicaciones electrónicas y redes interactivas, operando como mediadora entre el patrimonio documental y los usuarios.

El vertiginoso y exponencial crecimiento de la información, la velocidad de su transmisión a través de nuevos canales y medios de comunicación, las dimensiones materiales tradicionales de espacio y tiempo, transformadas profundamente al desdibujarse en espacios virtuales atemporales y sin organización espacial, han incidido en los hábitos de comportamiento de la sociedad y fundamentalmente en lo que al uso de información se refiere.

Con el propósito de cumplimentar las nuevas exigencias de la comunidad del área de la salud, pone a disposición de la misma un Aula Virtual equipada con computadoras, impresoras láser, escáner, video cámaras, conexión a internet, para facilitar el acceso y consulta de bases de datos referenciales y de texto completo internacionales y nacionales, la impresión o escaneado de los resultados obtenidos. la comunicación visual y textual a través de las video cámaras, la elaboración de trabajos a través del uso de programas instalados como, word, excel, power point y otros. Se intensifica la oferta de cursos y talleres de formación de usuarios y de búsquedas bibliográficas dictados por personal de la Biblioteca.

El Ministerio de Educación de la Nación en el año 2003 aprobó el proyecto presentado por la Biblioteca, Mejoramiento del Acceso a la Información. Con los fondos provenientes del mismo fue adquirido nuevo equipamiento informático, computadoras, grabadoras de CD, escáner, impresoras láser. impresoras de código de barras, lectoras ópticas. En el año 2004 en el marco del proyecto mencionado se concretó el anhelo de obtener la reconversión retrospectiva de los catálogos, se realizó la gestión de las bases de datos propias de la biblioteca incluyendo la totalidad del material existente, en soporte papel: libros, tesis, revistas, publicaciones de la OPS v. en soporte de discos compactos, libros v revistas, para la recuperación de información por usuarios internos y externos a través de las estaciones de trabajo locales o a través de la página web.

Como centro gestor de información y de conocimiento, se abocó a la creación de directorios médicos, a la sistematización y almacenamiento de la información relevante en el área de la salud, localizada en la web, mediante la utilización de buscadores médicos, que pueden considerarse verdaderas bases de datos. Compilación de bases de datos referenciales y de texto completo, lo que permite decir que las colecciones hemerográficas, se complementan con las publicaciones electrónicos, y directorios de recursos electrónicos.

Los servicios que presta son: referencia presencial y electrónica o remota, búsquedas bibliográficas a través de la consulta en bases de datos propias y en línea, referenciales y en texto completo, recuperación de artículos en texto completo, entrega de resultados vía correo electrónico, por fax, en soporte CD, en disquete o en formato papel. Se encuentra adherida al sistema SCAD para la obtención de fotocopias desde el exterior. Servicio de fotocopias en la biblioteca. Escaneado de documentos. Préstamos a préstamos domicilio. en sala, interbibliotecarios con bibliotecas de la Universidad Nacional de Córdoba. Préstamo interbibliotecarios con bibliotecas de Universidades de Córdoba. Cursos de formación de usuarios con talleres de búsquedas bibliográficas. Diseminación selectiva de información. Digitalización de documentos.

En el ámbito de la educación se ha producido una verdadera revolución, planteada por las nuevas tecnologías que ocasionaron profundos cambios en las metodologías de enseñanza-aprendizaje. La Facultad de Medicina crea a través de su Secretaría de Graduados el Área Virtual de la Facultad con cuatro ejes: educación a distancia, biblioteca virtual, cátedras online y telemedicina.

Como mediadora entre el patrimonio científico y la sociedad, su misión es: Proveer ser vicios de información locales y virtuales y gestión de los recursos de in formación sustento de la sociedad del conocimiento, en apoyo a la docencia, investigación y extensión de la Facultad de Ciencias Médicas de la Universidad Nacional de Córdoba.

RESUMEN

En el siglo XIX, en diciembre del año 1888 tiene lugar la creación de la Biblioteca de la Facultad de Ciencias Médicas de la Universidad Nacional de Córdoba, centro de generación de conocimientos, gestación de nuevas ideas y aprendizaje

En 1986 la Biblioteca se integra a la Red Nacional de Información en Ciencias de la Salud - RENICS - y se incorpora a la Red Latinoamericana y del Caribe de Información en Ciencias de la Salud. En el ingreso al tercer milenio las Bibliotecas o Unidades de Información de las Ciencias de la Salud, se encuentran frente a un nuevo paradigma. Las tecnologías de la información y las comunicaciones requieren la reingeniería en la administración de los recursos y servicios de información, con el propósito de responder a las expectativas y exigencias de la sociedad de la información en la era del conocimiento.

Así comienza una nueva etapa en la que la biblioteca tradicional y la biblioteca virtual, se integran y complementan, constituyéndose en una única biblioteca o unidad de información, lo que demandó la integración de fuentes textuales, multimediales, publicaciones electrónicas y redes interactivas.

Como mediadora entre el patrimonio científico y la sociedad, su misión es: Proveer servicios de información locales y virtuales y gestión de los recursos de información sustento de la sociedad del conocimiento, en apoyo a la docencia, investigación y extensión de la Facultad de Ciencias Médicas de la Universidad Nacional de Córdoba.

SUMMARY

In the nineteenth century, was founded the Medicine's Library of the National University Faculty of Medicine, center of knowledge, new ideas and teaching. The history library sector hold the valuable inheritance that represent the collection of Teachers Doctors, Pablo Mirizzi, Temístocles Castellano, Pedro Ara, José F. Verna, Juan Martín Allende located with the books and thesis of the XIX century and beginning of XX century.

In 1986 it integrates the National Health Science Information Network and also, the Latino American and the Caribbean Health Science Information Network.

The health libraries are in front of a new paradigm. The technologies of information and communication require new methods for administration of the information's resources and services, to answer the society information needs in the knowledge age.

The traditional and virtual library is one unit that complement sources in different supports, electronic publications and interactive networks.

It is the nexus between the scientific inheritance and the society, and it's mission is: Give local and virtual information's services and management the information's resources, basis of the knowledge society, support of teaching, investigation and extension of the Medical Sciences Faculty of the Córdoba National University.